



**Nombre de alumno:** Danna Belén Rivera Escobar

**Nombre del profesor:** Ángel Cruz

**Nombre del trabajo:** Ensayo

**Materia:** Redacción en español

**Grado:** 1er. Cuatrimestre. Administración y estrategias de negocios

**Grupo:** A

Comitán de Domínguez Chiapas a 29 de octubre de 2020

## **Transición política, Comitán de Domínguez, Chiapas**

R. E. Danna Belén

Disraeli E. Angel Cifuentes, *Transición política. La historia de una elección que transformó Comitán*, 2020, Comitán de Domínguez, Chiapas: El Fronterizo del Sur, Segunda edición, 2020, p. 7-75

Tengo en mi poder la segunda obra (actualmente la más reciente) que nos retroalimenta acerca de la vida política y sus diversos factores que han hecho de nuestro querido Comitán, una “ciudad mágica”. Esta síntesis preparada por una universitaria principiante, va dirigida a todo lector aventurero.

El PRI, un partido que desde antaños políticos ha tenido la facilidad de llegar al poder gubernamental por casi todos los alrededores, siendo Comitán parte del grupo; gracias a esto llegó con facilidad en 1988 Roberto Fuentes Domínguez, candidato a presidente municipal del PRI, quien gracias a sus influencias políticas y la falta de razonamiento del H. Ayuntamiento logró la presidencia municipal; lo cual, por análisis de esta obra, considero este hecho como “un tiro con suerte”. Era de esperarse que, como mencionan los autores de esta obra Disraeli E., Ángel Cifuentes (2020); así como llegó de fácil al mandato así correspondió a su calidad de trabajo presidencial (pág. 10), tomando así nada más ni nada menos que decisiones sin seguridad o inclusive, a mi parecer, sin lógica alguna. Eso sí, supieron cómo desperdiciar el dinero.

¡Se enriquecieron! En mi percepción, no fue sorpresa que Fuentes Domínguez y sus derivados se hayan llenado de dinero y lujos puesto que, gracias al análisis me doy cuenta que este aspecto ha sido así desde hace ya varios años y lamentablemente, lo sigue siendo.

Además de lujos, hubo sobornos, pagos excesivamente grandes que dejaban en incógnita a la crisis de la economía comiteca.

### **Consecuencias priistas**

Las acciones del entonces presidente, trajeron consigo además de crisis económica, ambición por parte de empresarios y demás personas que solo buscaban introducirse en el mundo político debido a las buenas ganancias que éste les dejaba. Por esta última razón, poco a poco muchas personas se apuntaron a la candidatura del PRI dando paso a nuevos corruptos. Los cuales, en su mayoría casualmente se encontraban en el mismo círculo familiar, dando paso a nuevos nombres, nuevas influencias y nuevas ambiciones en la administración política comiteca.

Los exámenes a las cuentas públicas pasadas era algo evidentemente normal en todo cambio de administración. Disraeli E., Ángel C. (2020). *Transición política. La historia de una elección que transformó Comitán.* [file:///C:/Users/my-hp/Downloads/Disraeli\\_E\\_Angel\\_Cifuentes\\_Transici%C3%B3n\\_pol%C3%ADtica\\_La\\_historia\\_de\\_una-prottegido.pdf](file:///C:/Users/my-hp/Downloads/Disraeli_E_Angel_Cifuentes_Transici%C3%B3n_pol%C3%ADtica_La_historia_de_una-prottegido.pdf). Mientras que para la sociedad comiteca seguía siendo una intriga la situación económica, para los participantes políticos todo estaba equivalentemente calculado. Con lo que no contaban era con los hechos catastróficos que surgieron después, como el de la muerte de muchos recién nacidos en el Hospital María Ignacia Gandulfo, el cual fue causado debido a los malos manejos de todos los gastos del sector salud. Era de esperarse el revuelo entre los políticos y el miedo entre la gente de Comitán.

### **El principio de un final**

Pasaron reuniones, viajes, argumentos, etc. para que se diera una decisión unánime de un “nuevo” gobierno municipal. Fue Víctor Guillén Guillén el elegido quien recibió diversas felicitaciones y palabras de apoyo por diversas personas con hambre de ambición. Dichas personas le causaron conflictos al candidato, ya que surgió una división de “bandos” que estaban en contra y a favor del candidato previamente elegido.

Esta nueva historia no contó con tantos hechos a favor, que aunque Guillén Guillén seguía recibiendo el mismo beneficio financiero, no contaba con el mismo apoyo de sus hermanos políticos; debido a esto, se llenó de conflictos que no pudo sostener. Se provocaron violencias, abandonos, traiciones y cambios que llevaron a nuestro candidato priista a la derrota, siendo este hecho la primera derrota total del PRI en Comitán de Domínguez, Chiapas.

### **Bibliografía**

Disraeli E. Angel Cifuentes, *Transición política. La historia de una elección que transformó Comitán*. Capítulo 1 y 2. Recuperado el 29 de octubre del 2020, de <https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALD2ywrkTpO7pew&cid=2415873CD642CD75&id=2415873CD642CD75%213212&parId=2415873CD642CD75%212701&o=OneUp>